L'incertitude dans le monde et le monde de l'incertitude

Mais dans quel monde vivons-nous? Je suis certain que nombre d'entre nous se sont déjà posé cette question ou l'ont déjà entendue dans la bouche de nos aînés. Il est vrai que l'insécurité et l'incertitude nous entourent, que les changements de nos modes de vie sont nombreux et que les questions concernant l'avenir de notre société et de notre planète sont omniprésentes. Avant la crise liée à la pandémie virale qui nous attaque, bien des acteurs de la société civile ont évoqué les dangers que court notre planète si nous poursuivons une attitude dénuée de bon sens écologique (trou dans la couche d'ozone, réchauffement climatique, fonte des glaciers...). Après une embellie momentanée, ces aspects pourtant essentiels pour l'avenir de nos enfants et petits-enfants ont progressivement disparu des principaux discours politiques : dénonciation des accords internationaux par l'Amérique trumpienne, mise au second plan de la politique écologique au vu des conséquences sanitaires et économiques de la crise du COVID19...

Mais dans quel monde vivons-nous? Après d'autres gestations de longue durée pour la formation d'un gouvernement, dignes de celle d'une éléphante, nos hommes et femmes politiques n'ont manifestement rien appris de leurs erreurs antérieures. Le citoyen lambda ne comprend pas pourquoi il a fallu plus de 500 jours pour former un gouvernement dans un contexte socio-économico-sanitaire dramatique. Ces jeux politiques, qui sont tout sauf humoristiques, ont certainement renforcé la perte de confiance de la population belge – car au-delà de notre appartenance à une communauté, nous restons belges avant tout – envers

une classe politique bien éloignée de nos préoccupations. Espérons que notre nouveau gouvernement aura la maturité nécessaire pour appréhender nos besoins et la capacité de les traduire dans des actes clairs et réfléchis, sans être confrontés à des torpillages politiques de tous bords.

Mais dans quel monde vivons-nous? Après avoir durant ces dernières décennies sapé un des meilleurs systèmes de santé publique au monde – réduction drastique des capacités hospitalières, numerus clausus médical dont l'inefficacité et les conséquences dramatiques ont été démontrées par l'exemple français, dévalorisation de nos paramédicaux (infirmier(e)s, kinésithérapeutes, ergothérapeutes...) – nos hommes politiques se sont enfin rendu compte que le système était au bord de l'implosion. Et encore, il aura fallu pour cela qu'une crise majeure prenne la population en otage, que des manifestations des professionnels de santé soient entendues pour que finalement des mesures soient prises, encore timides au vu des besoins immenses de notre système de santé publique.

Mais dans quel monde vivrons-nous? Il nous faut rester optimiste et garder confiance en l'avenir. Les incertitudes sont multiples, les défis auxquels nous devons faire face impressionnants. Ce n'est qu'en nous serrant les coudes, en nous faisant confiance les uns envers les autres, que nous pourrons traverser ces épreuves et offrir un monde nouveau et agréable à vivre à nos (petits-)enfants.

Th. Berghmans Rédacteur en Chef de la *Revue Médicale de Bruxelles*

